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台灣生技起飛，藥學系來得正是時候！

藥學系是陽明大學最年輕、最有潛能的科系，也是陽明大學成為完整生醫大學的

最後一塊拼圖。國立陽明大學的前身為國立陽明醫學院，創始於中華民國六十四年。

為培育新世代的醫學專業與尖端領域之研究人才，陽明醫學院在生物醫學領域逐步成

長，並於八十三年改名為「國立陽明大學」。其後陸續成立生物醫學暨工程學院、生

命科學院、護理學院、牙醫學院，人文與社會科學院。為配合社會對高品質藥學教育

和藥事服務的需求，以提升醫藥的品質，使病人得到最佳的醫療照顧，在全校師生及

社會各界賢達的努力下，藥學系順利於一0四年九月核准設立招生，於一0五年迎接第

一屆陽明藥學系學生，讓陽明大學成為生技醫藥領域、教研並重的一流大學。

藥學領域涵蓋兩大部分，藥物科學研發和臨床專業服務。沒有前者的努力，病患

無法得到最佳的藥品的治療，我國生技製藥產業發展的能量亦受到一定程度的影響；

沒有後者的專業服務，藥品無法發揮最佳的藥效。因此，藥學系的特色乃是藥物科學

研發和臨床專業服務並重，提供多元的藥學教育。

陽明大學主要教學醫院為榮總系統，尤其台北榮總為國內執牛耳之國家級醫學中

心，臨床及研究資源豐富，透過台北榮總藥學部陣容堅強的專科臨床藥師群，將可全

面完整支援本系高年級的臨床實習。再結合陽明大學附設醫院、台中榮總、高雄榮總

及台北市立聯合醫院完整而強大的臨床資源，與陽明大學團隊深厚的學術研究基礎結

合，勢必能為國內藥學教育的進步發展注入強大動能，進而提升國內藥事研發及用藥

照護之水準。此外，藥學系將和多家業界和財團法人機構建立產業實習，讓學生得以

瞭解生醫藥業之運作和願景。

陽明大學要培育深具人文關懷、藥學科學知識和紮實藥學臨床技能的藥學系學生，

並提供藥學系學生取得專業證照，以因應國際化生醫科技發展、臨床藥學與老年社會

長期照護之需求。

文/郭旭崧 校長
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陽明大學藥學系成立的回顧

國立陽明大學（以下簡稱陽明）是國內第一所以醫學教育為主的大學，自民國

64年成立醫學系，其後陸續成立牙醫系、護理系、醫技系和物治系等，這些系都成

立多年，但唯獨沒有藥學系，對醫學教育的完整性算是一缺憾，更遑論藥學人才培

養的投入是需要很長的時間。

民國102年中聽到藥學系招生人數可能開始設限的傳聞，我時任陽明校長，邀請

當時的許萬枝副校長及台大藥學系畢業的黃文鴻教授及林滿玉教授一起討論，大家

一致認為應該努力爭取在陽明成立藥學系。在三位老師的努力之下，於很短的時間

內完成計劃書的撰寫，並在103年1月8日的臨時校務會議中提案。這是我畢生難忘的

一天：雖然成立新系對全校老師及大學部學生員額是一不小的排擠，但此一提案獲

得校務會議代表一致的支持，這是陽明師生抛開己見而以大局為重的表現，非常令

人感動。獲得校務代表的支持的隔日(截止日期)，我們便向教育部提出成立陽明藥學

系的申請。或許是時間有些倉促，第一次的申請並沒有獲得教育部的青睞，但大家

並沒有氣餒。之後，大家有較充裕的時間準備，三位老師拜訪了國內如台大、北醫

及成大等藥學重鎮，我也親自打話給幾位重要的意見領袖，尋求他們的支持；除了

打電話給當時的吳思華教育部長，我們親自拜訪時任教育部次長的陳德華先生，表

達「身為國立的大學，陽明對培養國內臨床、研究及衛生行政三個面向之一流藥學

人才的誠意與承諾」。在這期間，許多社會賢達人士，包括陽明大學傑出校友張鴻

仁董事長及國防醫學院胡幼圃教授也在幕後默默的協助，令人感佩。經過一年多的

努力，終於在104年獲准成立陽明藥學系，105年開始正式招生。

藥學系的成立只是一個開始，接下來的事務可說是千頭萬緒。首先，我們啟動

多年前教育部通過成立的藥學科學院，請許萬枝副校長擔任代理院長，並開始進行

遴選的程序，延攬康照洲教授擔任首任藥科院的院長及林滿玉教授為創系的系主任。

而後，在許副院長及黃文鴻教授鼎力協助下，進行延攬藥學專業教師及學程規劃的

細部作業。令人欣慰的是105年招收第一屆藥學系學生的指考成績，只略遜於台大，

這代表的是學界及家長們對陽明大學及藥學系的肯定與期許，但也是一莫大的挑戰。

不久前聽林滿玉主任提起，今年的第三屆新生報到率達七成以上，再加上校內外的

轉系生，預期每年三十位的招生員額，將有九成以上的同學畢業，投入社會做不同

的奉獻。同樣令人感動的是一位非常有心且成功的企業家-許中強博士，在藥學系成

立之初，即捐贈一筆巨款給藥學系，做為栽培年輕教師及學子之用，實在是有心人。

雖然藥學系只成立兩年多，目睹康院長、林主任及藥學系的老師們以無私之心

積極的投入教學及對同學們生活上的關懷，感到無比的欣慰。藉此篇輻以見證人的

身分為陽明藥學系的成立做一簡單的回顧並表祝福之意，同時也寄望藥學系的同學

們瞭解及珍惜藥學系成立之不易，努力充實自己，學有所成後不忘回饋母系，讓陽

明藥學系能持續的茁長壯大。

文/梁賡義 院士 (前陽明大學校長)
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引領藥學教育 拓展創新研究

文/康照洲 院長
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目前國內共有9所大學設有藥學相關院系，其中包含了3所國立大學，1所軍事大

學，及5所私立大學，而陽明藥學系是目前國內9所藥學系中最年輕的，所授予的學

位是6年制的臨床藥學士。早期大多數的藥學系大多採取四年制教學，授予藥學士學

位，主要是由於過去的藥學教育，著重於基礎科學的教育，包括了所有化學、生物

相關的課程、醫學及藥理，以及無數的實驗課程，非常勉強的在四年內完成所有的

課堂知識傳授及有限的實習，不過也因為如此扎實的基礎藥學教育，帶動了台灣藥

學相關的研究，也贏得國人對藥師的信任，出國留學的學子也都有相當好的成就。

然而因為時代的改變，臨床藥學漸漸受到重視，為了強化學生相關的知識與臨

床實習，必須延長授業的年限，目前所有國立大學的藥學系皆為6年制的PharmD學制，

然而私立大學則仍採取4年、5年或6年的混和制度，如何在不同的學制下，確保教學

品質及學生的素養，以及藥師的專業，會是台灣藥學教育界必須面對且亟需解決的

問題。

藥學的教育相當廣泛，從早期所重視的基礎藥物科學，到現在所強調的臨床藥

學教育，台灣至今已經具有一定的教學人才與能量，在研究的產出與學生養成也有

相當的成果，然而在其他領域，例如社會與管理藥學方面，則仍有進步的空間。社

會與管理藥學(Social and Administrative Pharmacy, SAP)學門在國外已有相當的發展，

其涵蓋的領域也很廣泛，舉凡醫療給付、醫藥科技評估、藥事經濟學、藥物流行病

學、健康生活品質評估、藥事管理與行政、健康與社會行為評估，以及patient-

centered outcome research，皆可納入。由於我個人過去的經歷，讓我感覺台灣在這方

面的人才及研究還不夠多，而這些領域與病人用藥安全及療效，以及國家藥品政策

的制定與健保資源利用有相當大的關連，因此我希望陽明藥學系在未來，除了基礎

與臨床藥學外，能夠在這些領域積極的介入與研究，建立陽明的特色。

除了教學研究之外，藥科院也在校方及產業的支持下，分別成立了尖端藥物傳

遞及藥劑研究中心，以及疫苗研究及產業推動辦公室，積極與產業建立連結，落實

產學合作。而藥科院的老師不僅在科技部、衛福部、教育部、農委會、衛生局的計

畫申請上都有不錯的成果，部分老師也執行相當多的產學計畫，顯示藥科院老師的

能力，受到外界的肯定，相信在所有藥科院老師共同努力之下，未來在研究與學生

的養成上，應當會有更大的成就。

最後，恭喜藥學系刊的成立，也謝謝林滿玉主任及蘇溶真老師的努力。

陽明大學藥物科學院於2002年奉准成立，然直到教育

部核准設立藥學系後才於2015年啟動，目前藥科院共有三

個教學研究單位，生物藥學研究所成立於1994年，藥學系

及食品安全及健康風險評估研究所則分別於2016及2017年

成立。 ▲ 康照洲院長



九月秋風下，陽明大學的校園

迎來藥學系第三屆的學生，看著

107學年入學新生的名單，我得開

始熟記新生的名字了! 在步入第三

個年頭的同時，陽明藥學系要發行

「陽明藥刊」的創刊號，藉這個機

會和所有師生一起回顧陽明藥學系

成立的過程。

文/林滿玉 主任

藥學系一路走來的感謝
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陽明藥學系的成立一共申請2次，源起是當時醫學院邱文祥院長及北榮藥學部周

月卿主任的發想，因此有了102年12月24日下午的拜會，在當時梁賡義校長的帶領之

下，許萬枝副校長、黃文鴻教授和我一起去拜訪教育部高教司長，請教成立陽明藥

學系的相關訊息，當下才知道離教育部新設系所收件截止日期只剩20天，梁校長很

肯定地說: ”Go for it !”。接著，整個跨單位教師團隊的成員就在收集成立藥學系所需

的資料和撰寫教師科技部個人研究計畫中奮戰，迎接103年的到來。103年1月上旬，

梁校長召開的臨時校務會議，其中一案是成立藥學系，與會的師生代表熱情地支持，

在此也一併感謝。在103年1月9日，及時遞出成立新設陽明大學藥學系的申請案。

103年6月得到教育部的回函是「暫緩」—意思就是「沒通過」。梁校長說“Cheer up!

Never give up easily.”。推測失敗的原因是藥學系6年制課程中的第5年規劃分流課程不

夠清晰，既然知道失敗的原因，就再接再厲準備申請第2次的計畫書。在這期間，我

們做了更多準備的工作，包括校方正式提撥藥學系專任教師的員額，同時由許副校

長舉辦公聽會，邀請校外相關人士，如藥業9大公協會代表、醫院藥學部專家們及學

界教授等，與會並提供意見。另外，在校長的帶領下，我們也拜訪當時的衛福部，

承蒙副部長等長官提示全國的醫事相關人力需求與重點。本人亦親自拜訪未能參加

公聽會的藥學先進和友校相關學系的多位師長等，汲取辦理藥學教育的經驗。在這

時，我們也發現大家都很關心陽明藥學系的成立，希望陽明藥學系可以加入培育高

端、優秀的藥學人才的行列。103年12月底，校方再送一次申請案，2.0版的計畫書強

調核心課程涵蓋藥物科學與新藥研發、臨床藥學、藥事行政法規和製藥產業與科技

的新知，規劃的實習課程更配合授課內容，並加入和產、官、研、臨床藥學等業界

的多方交流。其中值得一提的是，第六年則規畫多面向、加深加廣的進階藥學實習

和專題研究，包括藥物科技、臨床藥學、藥政法規、藥廠藥業和國際藥學等。陽明

藥學系學生完成6年的藥學教育，將被授予臨床藥學士學位(Doctor of Pharmacy,簡稱

Pharm. D.)。

本系學生聚於主任家

▲



藥學系一路走來的感謝
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文/林滿玉 主任

104年3月完成初審和審查

後回覆，104年5月教育部來文

通知有條件通過，其中所謂的

「條件」是必須在9月中旬，聘

任一位臨床藥學教師。在黃老

師的幫忙和許副校長親自到和

信醫院拜訪，貴人出現了-姜紹

青老師就是我們千百度尋訪的

「那人」。於是在104年9月10

日接到教育部公文，准以設立

陽明藥學系(附圖如左)。

接著啟動多位師資的遴聘，本系的第三位成員是東雅惠老師，104年底她直接由

機場到學校辦理報到手續；胡德民老師是在105年1月加入陽明藥學系，他是一位藥學

教學經驗非常豐富的教師，同時期還有第五位的蘇溶真老師，是本校的生物藥學研究

所的校友，對學校環境熟悉；第六位是許銘能老師，具有藥學系和醫學系背景，有豐

富的醫藥衛生行政經驗，也是陽明大學的校友和校長倚重的特助。第七位是陳日榮老

師，陳老師和陳師母自南台灣開車北上報到，我向陳師母介紹本系和解說學校對教師

的支持；第八位是林宥欣老師，她舉家遷到台北任教。105年8月，本校特向友校借調

康照洲教授為藥科院院長和本系的教師，藉其豐富的藥物和食品的行政和國際交流之

經驗，帶領藥科院，兩年後，康院長終於成為本校/系專任教師。

為了讓藥學系領頭的第一屆學生探索嶄新的大學生活和未來的就業方向，105學

年的系級演講特地邀請本校其他學系的第一屆校友，如張鴻仁醫師，陳怡如主秘(護

理系)和劉正芬牙醫師，以及友校藥學系第一屆的畢業生，分享他們劈荊斬棘的責任

與榮耀，和各自精彩的藥學人生。的確，「第一屆」是個unique的名牌，是藥學系永

遠的老大!因為是新創的學系，105年9月本系幫新進教師和第一屆的學生舉辦迎新活

動，慶祝新學期的開始；也因為是第一屆，我邀請學生來我家聚會和跨年，促進彼此

的聯繫，第一次家聚是2016年9月10日(見訪客簽名照)。的確，第一屆就像過去大家

庭裡的第一個孩子得到所有的關注，也希望第一屆的學生帶領陸續加入的學弟妹們一

起努力，望得遠、看得高，認真成為優秀的藥學專業各領域的領導人才，塑造陽明藥

學系的優良品牌。

教育部來函同意陽明藥學系設立招生

公文

▲



藥學系一路走來的感謝
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文/林滿玉 主任

陽明藥學系的成立使陽明大學在生技醫藥領域的教學、研究和服務更為完整，

本人誠惶誠恐，謹代表藥學系的師生，感謝梁校長、許副校長、黃文鴻教授和所有

教職人員的支持。黃文鴻老師以他在學界/藥界受人尊重的聲譽，為本系向藥廠募

得藥學研究的器材(南光製藥和中化合成)，更請旅美藥業人士-許中強博士提供陽

明藥學系為期三年之捐助，還有台灣藥業人士-方承猷先生捐助的翠華講座。因為

有社會之捐贈和校方之支援，本系得以在105年8月1日順利開展，延攬優秀藥學專

業教師，建構良好的教學和研究的環境。同時，在康院長的領導之下，與日本和美

國等多家頂尖大學藥學院進行學術與教育的交流和合作(詳見第58-63頁)，加速接

軌國際的藥學教育。107年郭旭崧校長上任，他對新設立的藥學系非常關心，感謝

他支持本系的教學研究和學生的發展，期望在陽明大學建立優質高等藥學教育的園

地。

教育是長久的，是連續的，陽明藥學系成立時的「紮根」會影響未來的發展方

向。這一路走來，我們常常提醒自己，本系的教育宗旨是要建立良好多元的學習環

境，並且和國際藥學教育接軌，讓學生踏實的求學，以縮短學用落差，培養自我終

身學習之能力。同學們經過陽明藥學系6 年的洗禮後，希望可以找出自己有興趣、

有熱情的工作，成為傑出的藥學專業頂端人才，更成為陽明大學的驕傲。

林滿玉于2018年10月

本系學生聚於主任家▲



陽明藥學之拓荒者

今年8月開始，陽明藥學系已堂堂邁入第三年，眾觀過去歷史，東西方歷代開國

明君皆能創造輝煌的史蹟流傳後世。同樣地，期待陽明藥學系前幾屆的同學也能發揮

『拓荒者』的精神，好好的規劃、經營自己的陽明藥學之旅，希望將來經由你(妳)們

的努力與表現，擦亮『陽明藥學』這塊招牌。對天然藥物、中草藥生物科技、新藥開

發有研究興趣的同學，守仁709研究室，隨時歡迎您前來聊聊。

文/陳日榮 教授
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藥學知識與藥物科學的密切關係！

陽明大學在2015年核准設立六年制的藥學系，

2016年招收第一屆藥學系學生，時光荏苒陽明藥學系

今年邁入第三屆。看著同學努力修讀課程，不厭其煩

的精讀藥學基礎知識，課堂上踴躍的相互討論課業，

課餘期間也努力自我成長，每個人走出校門都可以大

聲的說自己是陽明藥學人。在陽明學到的藥學知識除

須了解藥物醫治疾病原因和提供患者用藥知識目的，

更隨著學習藥物開發技術，了解可提升藥物療效的藥

物劑型的藥物科學研究越顯重要，利用科學研究形成

更多不同藥物劑型的應用。奈米科技所形成的奈米藥

物載體更可用奈米尺寸產生的特殊物理、化學和生物

特性基礎，加以設計和製備成藥物傳遞新技術和治療

方式，如標靶性藥物遞送、癌症治療和藥物影像追蹤

等，藉由這些在陽明藥學系學習到的智識，各位同學

可在藥學領域找到更寬廣路。昨日同學以陽明為榮，

今日陽明會以同學們的成就為榮。

文/林宥欣 教授

陳日榮老師

與其實驗室成員

▲

▲ 林宥欣老師



最年輕的藥學系

1985年夏末我進入了國防醫學院藥學系，開啟了我的藥學人生，時間過得很快，

轉眼間已過了33年: 藥學系4年，研究所2年，助教階段6年，公費赴美攻讀博士學位，

返國回母系繼續任教，直到2016加入陽明大學藥學系，繼續我的藥學之路至今，可

以說我的大半人生都在藥學系裡度過！一路走來，歷經醫藥環境與藥學教育的變革，

見證了在藥事法的修定與醫藥分業制度的實施下，藥事執業環境的轉變，藥師的角

色與功能逐漸獲得社會的肯定。

這些年來，台灣的藥學系從原來的5所增加到現在的9所，學制則從4年BS年逐

漸轉為6年PharmD，藥學系培育了無數的藥學專業人才，多數的藥學系畢業生選擇

藥師為其終生的志業，照顧民眾的用藥需求。隨著藥師能力的提升，藥師逐漸成為

民眾信賴的專業人員。然而，藥學的領域相當廣泛，全世界仍然面臨各種新舊疾病

的威脅與挑戰，我們要思索如何在台灣的藥學教育中，培養具創新思維與研發能力

的藥物科學家或藥師科學家。陽明藥學系大概是當今全世界最年輕的藥學系，年輕

代表的是潛力、活力、機會與創造力，期待陽明藥學系發展出自己的特色，未來畢

業的同學們可以在臨床藥學或是藥物科學的領域發光發熱。

文/胡德民 副教授
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隨著時間的推移，陽明藥學系已成立了兩年。每件事從

無中生有總是最辛苦耗時的。從規劃守仁七樓實驗室到課程

籌備，每件事都需要細細思考琢磨，眾人多次提案討論，最

後形成最好的樣子。而這次透過系刊的建立，將兩年來大大

小小的學生活動、學術活動及藥學教育活動做了整合與整理，

也羅列了各個老師對系的期許，讓大家都看見眾人的努力，

及未來可前進的目標及方向。系刊的成立對藥學系整體的發

展是一個記錄，亦可以是個檢討不足，欣賞成果的地方。對

不管是老師、學生或是整體的系上發展來說，都是非常好的

一個基石及著眼點。在此感謝林滿玉主任的發想及建議，每

位老師與同學的協助，及系刊編輯小組員的努力，成就了第

一本系刊，我由衷感謝之。

文/蘇溶真 助理教授

陽明藥學系刊創刊

▲ 蘇溶真老師

胡德民老師▲



陽明有了藥學系

陽明終於有藥學系了！1986年就讀陽明大學時，發現陽明沒有設藥學系，很多

醫學大學或學院都設有藥學系，而且長期以來其他醫事專業人員的科系都已陸續設

立，直到2016年才正式設立6年制的藥學系，對陽明大學來說是一個很重要的里程碑，

讓陽明在醫事人才的培育更加完整，很榮幸有機會可以成為創系的老師。在過去政

府部門工作的經驗中發現，隨著全球人口的老化，疾病朝著慢性發展，病人的用藥

更加複雜，在藥物的長期使用下，如何確保藥品的療效及安全，藥學的專業研究與

服務更顯得重要，藥學教育也面對很多挑戰，包括：新藥研發的技術、用藥副作用

的控制、藥品的製造與販售、臨床用藥照護的知能及藥品上市前後的管理等，都需

要培育有能力的藥學專業人才共同參與。因此，藥學的教育也做了很大的變革，增

加了臨床藥學的訓練，以提升藥師在臨床照顧病人的功能，與醫護共同協助病人用

藥的治療，也增加了社會藥學的專業領域，以解決病人藥品取得的問題。陽明藥學

系學生都以優越的成績錄取，具備良好的基礎及潛能，希望在六年中，透過課堂的

教學、參與老師的研究、跨領域的互動及國際交流等方式，都能具備獨立思考、解

決問題的能力，期許每位從陽明藥學系畢業的學生都能在不同的醫藥領域中，成為

卓越的領導者，發揚陽明Second to none的精神。

文/許銘能 助理教授

11

成長

時間飛逝，不知不覺中陽明藥學系已經邁入第三屆了! 看著同學們從青澀稚嫩的

的小大一蛻變成成熟穩重的學長姊，就能明白，成長，是一份多麼可貴的時光禮物!

但另一方面，成長，也意味著有更多的責任、離專業課程的挑戰與未來的生涯規劃

又靠近一步! 希望之後的日子裡，大家都能繼續努力，勇敢面對各種未知的可能性!

也很謝謝大二、大三同學們一整個暑假的辛苦，為系刊忙碌奔波。 非常期待它的出

刊，帶我們回味過去兩年裡的點點滴滴! 同時歡迎大一同學加入藥學系這個大家庭，

和我們一同經歷陽明校園裡各種酸、甜、苦、辣!

文/東雅惠 助理教授東雅惠老師▲

許銘能老師▲



已經有那麼多藥學系了，多一家又如何? 

——陽明藥學系存在的價值

2015年年中，紹青知道陽明藥學系已經得到教育部同意設立。當時，心中就已

經開始思考陽明大學藥學系成立，在台灣已經有這麼多個藥學系之下，它的意義與

重要性在哪裡?2016年8月紹青到藥學系報到以來，一再地確認與思考。以下為紹青

站在一個醫院藥局管理者的角度表達自己的想法。

首先，目前所有藥學系畢業生都是四年制畢業生，除了台大以外。這些四年制

的藥學生通過國家考試，進入醫院藥局的工作崗位之後，個各醫院都必須花上一番

的功夫加以訓練(目前需要至少二年)，才有把握讓藥師獨立工作。若要派任臨床藥師

來參與醫療團隊照顧病人，幾乎要花上至少5年的時間才可能培養一個獨立的臨床藥

師。陽明藥學系若可以在課程上提供足夠的臨床相關課程時數，並且在課程中引進

大量的臨床與非臨床的執業藥師授課，加上足夠的進階臨床實習時數且慎選實習指

導教師，拉近學校教學與業界實務的距離，陽明藥學系的畢業生可以成為全國醫院

藥局主管最歡迎的藥師候選人。

六年制藥學系畢業生在很多方面，與醫學系畢業生的特質很相似。一個醫學系

畢業生，必須經過住院醫師訓練才成為主治醫師，成為主治醫師以後診治病人成為

他的生涯重心，逐漸他成為一個在疾病治療上的第一線專家，之後因為在診治病人

經驗中發現醫療上未知的答案或未被滿足的需求，他開始研究的探索，同時持續診

治病人與研究並行，他成為專家中的專家。盼望陽明大學藥學系畢業生可以一樣地，

在藥物治療上成為照顧病人的專家，又在某個專門領域進行研究，成為某一個方面

的藥物治療專家中的專家。

文/姜紹青 講師
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▲ 姜紹青老師


